

生活用品の値上げ相次ぎ  
家計に重くのしかかる負担  
政府の物価高対策急務  
賃金の引き上げ待ったなし！

# フェニックス

PHOENIX

＜発行者＞  
航空安全推進連絡会議 03-3742-9359  
日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770  
航空労組連絡会 03-3742-3251  
<http://www.kohkuren.org/>

# 賃金の回復に向け年末交渉本格化



入国制限撤廃で増加する国際線旅客。  
10月24日、羽田空港国際線出発口ビー

新型コロナウィルスの水  
際対策緩和の発表前の  
3倍の予約が入ってい  
る」と述べています。一

コロナ禍で引き下げられた賃金の回復、航空需  
要の本格的な回復に備えた職場体制の確立、コロ  
ナ禍で可視化された脆弱な賃金制度など諸課題の  
解決に向けた22年末交渉が本格化しています。航  
空連は11月1日を回復指定期日、18日を「航空の山  
場」として要求の前進を目指します。

政府は、10月11日から

旅行の解禁と短期滞在時の  
ビザ免除を打ち出しました。  
これにより国際旅  
客の回復が加速していま  
す。日本航空の赤坂社長

は、国際線について「水  
際対策緩和の発表前の  
3倍の予約が入ってい  
る」と述べています。一

方、世界的に空港の手  
不足が起きていることか  
ら、グランドハンドリーン  
グ（地上支援業務）の人  
材確保が各航空会社で進  
むのが国際線回復の焦  
点となるとも。

各社の発表によると、  
国内線の便数はほぼ回復  
しており、「全国旅行支  
援」は旅客需要をさらに  
後押しします。11月の国  
際線の運航率はANA 44  
%、JAL 49%。12月は  
ANA 46%、JAL 42%

コロナ禍で引き下げられた賃金の回復、航空需  
要の本格的な回復に備えた職場体制の確立、コロ  
ナ禍で可視化された脆弱な賃金制度など諸課題の  
解決に向けた22年末交渉が本格化しています。航  
空連は11月1日を回復指定期日、18日を「航空の山  
場」として要求の前進を目指します。

## A N A、年末一時金2カ月

## 懸念される空港の人員不足

## 2年末闘争

・若手の離職が相次ぎ、  
社員の定着に向けた賃金  
の回復が課題となっています。

こうしたなかで始まっ

た年末交渉。

一時金の回

復はもとより、賃金制度

の見直しや某賃金の引

き上げ、物価対策や諸

手当引上げ、人員不足解

消などを求め交渉が本格

化しています。

全日空組（ACA）

は、一時金やB737-

元化に伴う諸問題、人件

費に關わる機運問題への

対応、経営監視を議題

に。ANA乗員組（A

PU）では、人件費コタ

ミナル利用（最短乗

り継ぎ駆

をめぐる出

勤やB737-1元化）伴

う環境変化への対応が交

渉課題になります。

II航建連（JU）IIJF

U、CCU、JDCJ）で

は、統一要求として年末

物価上昇手当一律10万

円、諸手当の引き上げ、

JGSダブル格差の是

正など統一要求と合わせ

それぞれの単組要求の前

進を目指します。

JAS新規組は年末

時金2カ月を要求、NA

FCA新規組は2ヶ月+15

万円の一時金要求で、

万円の一時金要求で



JCU

# 改善求め続くANA客乗休憩問題



都庁38階の労働委員会で調査が続く  
ANA不当労働行為事件

組合員が、「国内線と国際線距離離線で休憩がない実態は労基法違反であるとして、是正を求める淀川労働基準監督署(労基署)に申告しました。淀川労基署は今年3月25日、労基署の見解を質した組合員らに「法違反として指導できません。しかし現状の改善についてはANAに指導する」「黒と言えないが完全な白とも当然言えない。グレーであり改善の指摘を会社に伝えた」との見解を伝えました。この問題で、組合員は大阪地連・スカイネットワーク大阪支部のサポートを得

要求は「国内線、及び国際線距離離線において、労働時間がら時間を超える場合は45分、8時間を超える場合は1時間、便間および上空において業務を行はずに自身を休められる、実質的に休憩とみなせる時間を与

## 頑なに要求を拒否

昨年、全日空客室乗務員の「ジャパンキャビンクルー」(JC)組合員が、「国内線と国際線距離離線で休憩がない実態は労基法違反であるとして、是正を求める淀川労働基準監督署(労基署)に申告しました。淀川労基署は今年3月25日、労基署の見解を質した組合員らに「法違反として指導できません。しかし現状の改善についてはANAに指導する」「黒と言えないが完全な白とも当然言えない。グレーであり改善の指摘を会社に伝えた」との見解を伝えました。この問題で、組合員は大阪地連・スカイネットワーク大阪支部のサポートを得

**ANA**

## 「グレー 改善を指摘」

**労基署**

ながら労基署とのやり取りが続いています。

この「労基法違反かどうか」について、組合員のが大阪労働局に確認したところ、労働局は「申請が出されて白黒がつきりしないグレーのような調

査結果になることは他の事案もある」と説明しました。JCではこの休憩問題で昨年、ANAとの回の団体交渉を行いました。しかしANAはまともに答えない不誠実な内容だったので、昨年12月に東京に再び団体交渉を申し入れました。

京都労働委員会(都労委)に不当労働行為訴訟申し立てを行いました。

8月31日には第4回目の調査が行われ、この中の

やり取りを経てJCUは

10月6日、ANAに再度

の要求書提出と団体交渉

を行いました。

そのため、昨年12月に東

京に再び団体交渉を申し入れました。

京都労働委員会(都労

委)に不当労働行為訴訟申し立てを行いました。

8月31日には第4回目の

調査が行われ、この中の

やり取りを経てJCUは

10月6日、ANAに再度

の要求書提出と団体交渉

を行いました。

そのため、昨年12月に東

京に再び団体交渉を申し入れました。

京都労働委員会(都労

委)に不当労働行為訴訟申し立てを行いました。

8月31日には第4回目の

調査が行われ、この中の

やり取りを経てJCUは

10月6日、ANAに再度

の要求書提出と団体交渉

を行いました。

京都労働委員会(都労

委)に不当労働行為訴訟申し立てを行いました。

8月31日には第4

安全会議だより 161



## 日乗連議長 馬場 嘉浩さん

### 新議長紹介



定期総会の会場。10月6日

航空安全会議は10月6日、実出席とオンラインの組み合せによるハイブリッド方式で第57回定期総会を開催しました。

数22名となり、21名の代議員が出席し、職場報告を交えた活発な討議が行われ、56期運動総括と決算、そして57期運動方針及び予算案が可決承認されました。

### 懸念されるグラハン 職場の人員不足

新型コロナウィルス感染症から回復過程にある中、世界における航空需要の高まりに対し、グ

ラハンの職場で特徴的だったのは、グランドハンドリング（グラバン）に関する議論です。グラバンは地上支援業務の総称で、航空機が到着してから出癆までの間に地上で行われる様な業務を担当しています。なお、海外の一部空港では整備作業や燃料作業といった地上業務も実施している

ラハンの人員不足に起因する混乱が欧米空港で相次いでいることが報じられており、英国やオランダ等の空港では出癆客数や運航便数を制限する事態となっています。日本航空の赤坂社長は見回復の焦点になると述べています。この状況は日本国内でも同様で、コロナ前は一時金の高さから一定の人気があった

本航空の人員不足に起因する不安全事象も発生しており、ANA AASでは航空機損傷事故やウエート&バランス不一致など7月だけで8件の不安事例が発生しました。

JGSAでは4月～9月の間に労働災害や品質面のインシデントが合計20件

述べています。この状況は日本国内でも同様で、コロナ前は一時金の高さから一定の人気があつた

た佐賀便機長の労災裁判。2つ目は機体が突如死傷した日航06便事故裁判です。この2つの裁判を通じ、労働組合連帯した取り組みの重要性を学びました。

「経験のあるペチラン層と、これからを担う若手の連携した運動が重要な役割だ」と抱負を語ります。

物好きが高じて、パイロットになったのもしない。小学校から通学には電車を利用しており、乗り物に乗るのが大好きとなりました。最初は高校卒業と同時にパイロットを目指し、航空大学校を経て再度航大を受験しました。最初は失敗しましたが、一般大学を経て再度航大を受験し合格。航大卒業と同時に全日空にパイロットとして入社しました。「パイロットは技術の習得が中心かと思っていたました。

一つは全日空便の機長が佐賀空港着陸直前に意識を失い、その後なくなっ

た。私はその機長が

「小さい時からの乗り物好きが高じて、パイロットになったのかもしれない」と話していました。

入社後に全日空乗組医（ACCA）加入、「当時は新人教育がありましたので、若手の時から何らかの役員を務めるのが当然」という意味がありました。それがACCAの文化だとあって、あたたかく思いました。

組合運動を通し強い影響を受けたのが機長をめぐる2つの裁判でした。一つは全日空便の機長が

失敗しましたが、一般大

学生を経て再度航大を受験し合格。航大卒業と同時に全日空にパイロットとして入社しました。「パイロットは技術の習得が中心かと思っていたました。

一つは全日空便の機長が

佐賀空港着陸直前に意識を失い、その後なくなっ

た。私はその機長が

「副議長…オ

リバース」は副議長・

オリバー・リチャードソン氏に訂正しま

す。

一つは全日空便の機長が

失敗しましたが、一般大

学生を経て再度航大を受験し合格。航大卒業と同時に全日空にパイロットとして入社しました。「パイロットは技術の習得が中心かと思っていたました。

一つは全日空便の機長が

失敗しましたが、一般大

</div